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Construire, une tache creatrice

Les efforts entrepris pour preserver l'harmonie des sites

Depuis toujours les constructions neuves qui s'implantent
dans les quartiers anciens ont ete matiere ä discussions.

Certains exigent que Ton respecte le passe et que Ton

preserve le patrimoine, d'autres se plaignent d'etre limites
dans leur liberte creatrice par les regies de protection des

sites. Les divergences d'opinion sont pourtant conciliables,
c'est ce que viennent de prouver deux seminaires organises

par la Ligue suisse du patrimoine national du Canton
d'Argovie et la Ligue suisse du patrimoine national du
Canton des Grisons.

Sont ä considerer edifices historiques non seulement les

Edifices et les sites recenses dans les inventaires mais tous les

bätiments existants car le village et la ville sont le reflet de

notre histoire. Cette conception exige d'une maniere gene-
rale une attitude trds prudente vis-ä-vis des bätiments
existants. La protection des sites doit permettre une evolution

et une transformation du patrimoine ä proteger. Pour
obtenir un resultat optimal, il est necessaire d'avoir une idee

tres exacte du resultat ä attendre et done des mesures de

restructuration ä entreprendre. Renover signifie restaurer
et transformer et non pas excaver, demolir et recopier ce que
Ton vient de detruire. Lorsque Ton demolit, il faut que la

qualite architecturale du nouvel edifice soit au moins equi-
valente ä celle du bätiment detruit, qu'elle corresponde aux
tendances actuelles (eviter 1'architecture retro) et qu'elle
tienne compte du contexte architecturaLPour encourager
1'architecture de valeur, il vaut mieux creer des commissions
de protection des sites et organiser des concours de plans et
de projets que de concevoir des reglements rigides sur les

constructions.

La valeur du patrimoine et des inventaires

C'est sur ces conclusions que s'est termine il y aquelque
temps un seminaire tres frequente organise par la Ligue
suisse du patrimoine national du Canton des Grisons sur le
theme 'Neues Bauen in historischer Umgebung'. Apres
l'introduction de la presidente de la Ligue Rita Cathomas-
Bearth, ce fut ä Iso Camartin, professeur ä l'EPF-Zurich,
de prendre la parole et de nous laisser entrevoir sa

conception ideale de l'habitat. L'habitat ne peut etre uni-
quement l'affaire des planificateurs, des architectes et des

hommes politiques car il concerne en priorite les habitants.
Pour se sentir bien dans leur environnement, les habitants
ont besoin, au-delä de leur sphere privee, de voisins, de

personnes et d'un milieu accueillant. C'est par la construction

des chemins et des rues que l'homme a commence ä

communiquer avec le monde exterieur et c'est l'association
de la sphöre interieure de l'habitat, des espaces exterieurs,
du cadre du village et du quartier qui permet ä l'homme
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d'avoir une perception du monde qui demeure aujourd'hui
encore le Symbole de la stabilite et du bien-etre. Pour toutes
ces raisons la conception de l'habitat ne doit pas etre prise
ä la legere. C'est la remarque que Sybille Heusser, responsable

de l'ISOS (Inventaire ses sites construits ä protöger en
Suisse) a essayee de faire passer dans son expose, au cours
duquel eile a donne un aper?u des 6 inventaires en cours de
realisation ä l'heure actuelle visant la protection des paysa-
ges, des sites, des voies de communication historiques, des

fermes, des monuments d'art et de 1'architecture suisse et a

demontrü ä quel point il est important de pouvoir realiser
une protection adaptee des sites, de proceder ä une etude

approfondie et exacte du passe historique. Cela permet par
exemple d'eviter la destruction systematique et irreparable
de la substance des edifices cachee derriere les vieilles
facades. Bien que les inventaires soient limites sur le plan
juridique et n'aient pas d'effets contraignants, il ne faut pas
sous-estimer l'effet psychologique qu'ils produisent. II est
avant tout important que, pour tout projet de construction,
une concertation ait lieu entre les services concernes, les
architectes et les planificateurs.

Des architectes auto-critiques

'Qu'est-ce qui s'oppose au regne de la 'bonne architecture'?'
Voilä la question qu'a posee Dolf Schnebli, professeur ä

l'EPF-Zurich, au cours de son expose. Apres avoir presente
de maniere critique les causes possibles (le flux incontrole
des documents, les nouveaux materiaux de construction, les
outils plus performants et les methodes de production, la
mode retro et la manie des expertises), l'orateur a presente
quelques reflexions susceptibles de favoriser la 'bonne'
architecture. C'est ainsi qu'il s'est exprime en faveur de

l'augmentation de l'emploi de formulations positives dans
les lois sur les constructions afin que les textes legislates
empechent non seulement au pire de se produire mais

encore s'expriment en faveur de solutions satisfaisantes du
point de vue esthetique. D. Schnebli a egalement recom-
mande la creation au niveau cantonal, regional et communal
de commissions pour la sauvegarde des sites qui auraient

pour tache d'examiner de mani&re competente les projets de

construction, de donner leur avis et de formuler des recom-
mandations sur certaines derogations eventuelles. Les
experiences faites ä ce niveau ä Baden ont permis d'eviter le

pire et meme si tout ce qui se construit n'est pas encore
parfait, revolution dans ce domaine est sur le bon chemin.
D. Schnebli a conclu son expose en demandant aux architectes

de faire preuve de plus de sens critique et de se

montrer prets ä suivre tout au long de leur carriere
revolution moderne de 1'architecture et ä s'interesser aux nou-
velles techniques.
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Un peuple de specialistes...?

A l'occasion de ce seminaire, le president de la commission

responsable des constructions d'Ilanz, Giachem Blumenthal,

a fait remarquer que personne n'ignore que les auto-
rites sont toujours surchargees et debordees lorsqu'il s'agit
d'emettre des avis sur de nouveaux projets de construction.
II serait done plutöt en faveur de conseils en matiere de

constructions dispenses rdgulierement par un groupe neu-
tre de specialistes ou par un expert et pour l'organisation de

concours. II est par ailleurs, ä son avis, indispensable que les

citoyens et les responsables des constructions apprennent ä

placer leurs interets personnels en matiöre de construction
en delä des interets de la communaute ou au moins essaient
d'en tenir compte. Les experiences faites par Peter Zum-
thor, architecte et conservateur des monuments historiques,
montrent qu'il est toujours difficile de convaincre les per-
sonnes de garder ce qui est vraiment vieux et de ne pas le

remplacer par du 'faux vieux' ou par quelque chose de soi-
disant vieux. II conseille toujours ä ses collegues, pour
chaque cas, d'etudier ä fond le contexte culturel local et le

climat sociopolitique du village et de prendre en consideration

les avis populaires. Peter Zumthor conseille egalement
aux profanes (aux citoyens) d'essayer de comprendre que
l'architecte est un specialiste qui doit etre pris au serieux et
ne souhaite pas constamment etre rappele ä l'ordre par des

pseudo-specialistes et par l'opinion publique.

Urbanisme et culture

Un deuxieme seminaire organise par la Ligue suisse du

patrimoine national du canton d'Argovie a reuni 200

participants dans l'Aula de l'Ecole Technique Superieure ä

Brugg/Windisch. C'est Pietro Riniker, president de cette
Ligue, qui a prononce l'allocution d'ouverture au cours de

laquelle il a souligne qu'il etait grand temps de faire quelque
chose en faveur d'une politique coherente de l'habitat et que
l'association qu'il preside dtait decidee ä oeuvrer activement
dans ce sens. Ce fut ensuite au tour de Chris Leemann de

prendre la parole et d'aborder le theme du futur de l'urba-
nisme et de la culture et de poser la question du rapport
entre la notion de patrie (Heimat) et la culture. Pour C.
Leemann la patrie est un lieu et un ensemble de personnes
avec lesquels il est possible d'dtablir spontanement une
relation de confiance pour une certaine periode de temps et

pour lesquels il est possible de s'engager activement et de

partager certaines responsabilites. Les diapositives presentees

par C. Leemann representant divers aspects de la
culture dans le canton ont prouve ä quel point nous sommes
encore loin d'accepter de partager les responsabilites. Le but
de la demonstration de C. Leemann n'etait pas uniquement

de denoncer des erreurs evidentes mais egalement de

secouer les fondements des valeurs traditionnelles valables
dans le domaine de la conservation et de la protection des

monuments historiques et de proner la creation d'une
nouvelle forme accueillante de 'patrie'. Cela ne peut se

concevoir ni dans l'esprit du 'style de Landi' de 1939 ni dans
le style postmoderne, ni par des mesures superficielles de
remise en etat. Comment done y parvenir?

Plus de qualite, moins de nepotisme

C'est Carl Fingerhuth, architecte cantonal du Canton de

Bäle-Ville, qui a tout d'abord essaye de repondre ä cette
question en decrivant de maniere tres concrete de quelle
maniere ä partir du milieu du XlX&me siecle, les villes ont
commence ä s'etendre et ä se developper ä la peripheric
parce que l'on pensait que tout ce qui etait vieux n'etait plus
utilisable. 'Distance surtout de ce qui existe dejä, vive la ville
ideale, moderne et utopique', e'etait la devise de l'epoque.
C'est ainsi que sont nes en bordure des villes les zones
industrielles et les quartiers d'habitation. Puis ce fut la

periode postmoderne qui n'avait plus pour objectif la ville en
tant qu'entite parfaite mais en tant qu'entite complete.
Aujourd'hui nous nous posons la question de savoir si les

choix des 100 dernieres annees ont vraiment ete les bons, si

nous ne devrions pas nous consacrer plus ä la recherche de

notre passe et si nous ne devrions pas tirer les consequences
de revolution technique. Culture et construction sont deux
notions tr&s intimement liees. Cela signifie pour les hommes
politiques et les services administratifs que leur tache est de
confier les contrats de construction sur la base de criteres de

qualite et non pas sur la base de relations et d'attirer
suffisamment tot l'attention des entrepreneurs sur les aspects
culturels du travail ä effectuer. II faut egalement de nos jours
que les architectes se mettent d'accord sur une forme
d'esthetisme qui depasse la technique pure et comprennent
que trouver des solutions maximales aux problemes neces-
site du travail et de la perseverance. Carl Fingerhuth a enfin
ajoute qu'il accordait une enorme importance ä la collaboration

entre les hommes politiques, les specialistes des

metiers du bätiments et les media et que dans ce domaine il
parlait en connaissance de cause, sur la base de ses propres
experiences ä Bale.

Marco Badilatti
Zumikon
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